

dafür Sorge, bei ihrer Ankunft, welche schon brieflich gemeldet ist, selbst da zu sein.

Manche sah man nur Mädchen aus ihrer Heimat haben, welche stets unmittelbar daher kamen. Solche Frauen sind sehr gefährlich, denn sie schaffen Mädchen aus ihrem Orte gute Gelegenheit, sich zu verbergen und den Forschungen ihrer Eltern zu entgehen. Auch faßt man sie ganz besonders ins Auge, sobald man diese eigene Richtung ihres Gewerbes entdeckt hat. Besonders ist die Gefahr unendlich groß, wenn die Prostitution auf eine geheime Art getrieben wird.

Vor einigen Jahren beobachtete man, daß manche solcher Frauen nur immer Mädchen von demselben Gewerbe zum Einschreiben brachten. Die eine suchte sich Federschmückerinnen, die andere Blumenmacherinnen, die dritte Poliererinnen aus, und als man sich deshalb erkundigte, fand sich's, daß sie selbst diese Arbeiten getrieben hatten; infolge ihrer Bekanntschaften in den Werkstätten verschafften sie sich nun auch die Mädchen.

Um dieselbe Zeit hatten sich einige mit den Leuten eingelassen, welche ein Gewerbe daraus machen, Dienstboten beiderlei Geschlechts unterzubringen und mit ihren lügehaften Anschlagzetteln alle Mauern von Paris bedecken. Diese Leute gaben ihnen nun auch die Adressen von allen auf ihr Büro kommenden, hübschen Mädchen, und in einigen Tagen kamen die Armen aus der Liste der Dienenden in die der Dirnen!

Manche treiben ihr Gewerbe im großen und machen selbst Reisen; sie gehen jährlich zwei oder dreimal nach Rouen, Havre, nach einigen Städten in Flandern und namentlich nach Brüssel. Es scheint, daß, wenn sie auch nicht selbst in diesen verschiedenen Städten ein Etablissement besitzen, sie doch zum mindesten beim Betriebe eines dort befindlichen Anteil haben. Wenn dem nicht so wäre, so ließen sie nicht unaufhörlich ihre Mädchen von einem nach dem anderen Orte gehen, wie es gerade die Verhältnisse und Bedürfnisse erheischen. Den Vorschub, welchen sie der Verführung leisten, indem sie den Mädchen einer Stadt die sichere Unterkunft in einer anderen gewähren, macht diese zum Glück nicht zahlreiche Klasse von Frauen besonders gefährlich.

Um mit zwei Worten den Nachteil kundzutun, welchen die in Fabrikstädte gesandten Unterhändler stiften, will ich folgenden Fall mitteilen.